

JOURNÉE ALTERRE 2022

Les mutations de l'économie face aux
impératifs de la transition écologique :
sommes-nous dans l'impasse ?



PRÉSENTATION DES INTERVENANTS



VALENTIN BERTRON est directeur pédagogique de l'Institut de Tramayas. Après des stages, quelques séjours à l'étranger et un diplôme de sciences politiques, il a décidé de changer radicalement de voie. Pendant deux ans, il vit et travaille dans un éco-village. De retour à Lyon, il enseigne l'économie sociale et solidaire dans des établissements d'enseignement supérieur, en se basant sur son retour d'expérience, en transmettant la nécessité d'un regard critique et constructif sur toute la société. Il fonde, alors, son propre établissement, avec quatre cofondateurs ayant chacun enseigné dans des établissements d'enseignement supérieur en économie sociale et solidaire et en gestion de projet, réunis au sein de l'association Arcencielfrance. L'Institut de Tramayas vise à accompagner les jeunes dans un apprentissage complet et opérationnel, tout en répondant aux problématiques des territoires ruraux et à celles de la société dans son ensemble. Implanté en milieu rural, dans la commune de Tramayas en Saône et Loire, l'Institut formera des étudiants à penser, œuvrer et entreprendre au service de la ruralité et du monde. La pédagogie s'inspire de l'éducation populaire, qui permet d'apprendre en faisant. Les étudiants seront au contact du terrain par la mise en œuvre de projets réels et concrets, en coopération avec les acteurs du territoire et au service des besoins identifiés. L'idée étant de recréer et de renforcer un tissu productif local et solidaire, en partenariat avec les acteurs du territoire, dans les domaines à la fois agricole, artisanal et du bâtiment. (source : site Internet de l'Institut de Tramayas)



AUORE LALUCQ a cofondé le think tank Institut Veblen, dont l'objectif est de produire des idées pour mettre l'économie au service de la transition écologique et sociale. Spécialiste de la monétarisation et de la financiarisation de la nature, de la transition sociale-écologique et de la régulation bancaire, elle est l'auteure de plusieurs livres sur les questions économiques sociales et écologiques (« Faut-il donner un prix à la nature ? » Transition écologique, mode d'emploi, 2014 ; Produire plus, polluer moins : l'impossible découplage, 2014 ; Les Banquiers contre les banques : Le rôle de la criminalité en col blanc dans les crises financières, 2015 ; Lettre aux Gilets jaunes, pour un New Deal vert, 2019). Aurore Lalucq est directrice de la collection de livres portant sur la théorie économique et sur la transition écologique chez l'éditeur Les petits matins. Dans le cadre de son mandat au Parlement européen, elle promeut une transition écologique et sociale ambitieuse auprès des décideurs, et en lien étroit avec la société civile (ONG, syndicats, chercheurs). Elle préside l'intergroupe parlementaire sur le Green New Deal, qui offre un espace de concertation autour de la réorientation du modèle économique de l'Union européenne face aux défis environnementaux et sociaux. Aurore Lalucq est également rapportrice sur le semestre européen 2020 dans l'objectif de réorienter radicalement des politiques économiques européennes. (source : Place publique)



ALEXIS NOLLET est co-fondateur et dirigeant d'Ulterïa, un écosystème créateur de valeurs pour l'Homme et le vivant. En 2006, il reprend, avec son ami Sébastien Becker, l'usine Mobil-Wood de St-Bris (89), spécialisée dans l'agencement et l'aménagement de magasins en bois, marquant le début d'une aventure entrepreneuriale. La proposition de rachat de l'entreprise, en 2015, les incite à réfléchir sur le « Pour quoi » de cette aventure. C'est alors la naissance d'Ulterïa, qui, au-delà d'un projet professionnel, concrétise un projet de vie. Cet ensemble écosystémique vise à assumer et concrétiser des questionnements autour de la création de valeur, son partage, la propriété, la transition post-capitaliste, l'écologie intégrale, l'éducation. Ces questions mêlent l'économique, le social et environnemental et appellent à créer des valeurs plutôt que de la valeur. Cet écosystème regroupe l'usine de Mobilwood, la ferme d'Ulterïa, l'école Montessori Élise, une maison éco-citoyenne et Ulterïa Formation.



LAURE NOUALHAT est une journaliste spécialisée dans les questions écologiques depuis 2000. Elle est d'abord entrée à Libération où elle a contribué à la création de la page Terre (2000-2015) puis elle a commencé à réaliser des documentaires, dont Après-Demain avec Cyril Dion en 2018. Elle est passionnée par les questions nucléaires, démographiques, ..., très complexes et néanmoins clivantes. Mais elle connaît les questions environnementales au sens large depuis une vingtaine d'années. Son dernier ouvrage, « Comment rester écolo sans finir dépressif », permet d'aborder un autre aspect des changements climatiques et écosystémiques en cours : ce qu'ils font au cerveau et à l'âme humaine. Cet ouvrage est à l'origine d'une conférence qui incite à passer à l'action, aussi modeste soit-elle, pour prendre part à la si nécessaire transition écologique. Le prochain, « Bifurquer par temps incertains », est une plongée dans le monde de la bifurcation : où, comment, avec qui, pour quoi faire et pour envisager quelle société ? Il sortira en janvier 2023.



AURÉLIE PIET est une économiste, chercheuse, auteure et conférencière transdisciplinaire résolument innovante et optimiste. Elle propose de réinventer notre économie, de la remettre en question, de repenser son rôle, son but, son moteur et ses axiomes de base. Elle a été désignée par le journal la Tribune parmi les 30 personnalités qui transforment la Nouvelle Aquitaine et ses travaux ont été salués par de nombreuses personnalités (Hazel Henderson, Nicolas Hulot, Cyril Dion...). Constatant les crises que nous vivons, convaincue que le monde dans lequel nous sommes est à bout de souffle et que notre survie est en danger, elle œuvre pour un nouveau paradigme économique, une nouvelle voie de prospérité, une nouvelle économie plus globale, plus humaine, plus qualitative, plus éthique et plus positive... L'économie de demain, l'économie transmoderne. Elle est l'auteure du livre « Quand l'Homo economicus saute à l'élastique ... sans élastique », paru chez PLON en avril 2019, et prépare son deuxième ouvrage sur les acteurs du changement à paraître chez Actes Sud début 2023.



CORENTIN RIET est chargé du programme Stratégie de résilience des territoires, à The Shift Project, où il explore les vulnérabilités des territoires face aux bouleversements écologiques en cours. Diplômé de l'ESSEC, où il a suivi les enseignements de la Chaire d'Économie Urbaine, il a auparavant travaillé sur la filière forêt-bois à la Cour des comptes et en mission sur la transition écologique des collectivités locales. The Shift Project est un think tank qui œuvre en faveur d'une économie libérée de la contrainte carbone, qui a pour mission est d'éclairer et influencer le débat sur la transition énergétique, en France et en Europe. Comment transformer l'économie française, en la rendant moins carbonée et plus résiliente ? Quelles évolutions en termes d'emplois et de compétences seront nécessaires ? Comment les territoires accompagneront-ils ces évolutions ? Autant de questions sur lesquelles Corentin Riet apportera l'éclairage des travaux de The Shift Project.



PATRICE VALANTIN est professionnel en génie écologique (préservation de la biodiversité). Constatant que les « bonnes pratiques écologiques », le développement durable et les promesses de transition ne sont pas à la hauteur pour répondre aux enjeux de la biodiversité, il développe une approche révolutionnaire, par un changement de paradigme pour une économie vivante au service du bien commun, basé sur le fonctionnement des écosystèmes. Il est directeur du bureau d'étude Reizhan qui développe l'économie Vivante. Reizhan a pour but d'accompagner les territoires et leurs acteurs dans la transition écologique et économique, et propose ainsi aux collectivités et aux entreprises des solutions concrètes s'inspirant du fonctionnement du Vivant. Patrice Valantin est également président de l'Union professionnelle du génie écologique et président du centre de formation Irvin pour former la jeunesse à la révolution par la Vie.



Journée animée par **AXEL OTHELET**, directeur d'Alterre

Toutes les informations sur la Journée Alterre : www.alterrebourgognefranche-comte.org



La Journée Alterre est financée par :



Avec la contribution de :

